# POLÍTICA PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DE NUESTROS JOVENES

## Enrique Bolaños Geyer Candidato a la Presidencia de la República por el PLC

Nuestros jóvenes de hoy, Ustedes los miles de jóvenes aquí presentes, son nuestro presente y son nuestro futuro. Eso es una verdad para mí como padre de familia y para Nicaragua, como nación. Y aunque hoy les parezca viejo, no se equivoquen: yo también fui jóven.

Nicaragua es hoy día un país de gente joven. Casi la mitad de la población es menor de edad, y más del 70% es menor de 30 años de edad. Por eso nuestro mayor esfuerzo, no sólo como gobierno, sino como sociedad, y comenzando desde la familia en sí misma, debe enfocarse para asegurar el desarrollo integral de nuestros jóvenes. Este es quizás el reto más importante que enfrentamos como nación y como sociedad. Porque Ustedes son nuestra semilla de continuidad.

Por esto y porque amamos y queremos una mejor Nicaragua, tenemos que seriamente mejorar la participación de los jóvenes en el quehacer político. Ningún plan o visión de nación puede ignorar las necesidades y demandas de sus jóvenes. Y ninguna oferta o solución de parte del gobierno puede tener éxito sin la efectiva y decidida participación de sus jóvenes. Dice un refrán: si quieres algo para un año, siembra maíz; si quieres algo para diez años, siembra un bosque; pero si quieres algo para la vida entera, entonces forma un hombre. Esto ha sido mi filosofia.

Así, mi gobierno será decididamente pro-juventud, quiero saber lo que piensan y aspiran los jóvenes y quiero que los jóvenes sean una parte esencial de mi gobierno. Hay que energizar al sector publico con el ímpetu, la energía, la frescura, y el cambio que caracterizan a la juventud. Nicaraguenses, luego de haber consultado a más de 15 mil hombres y mujeres jóvenes en los 151 municipios del país, a través de grupos focales, les confirmo mi visión para los jóvenes.

Mi visión de nación descansa en el concepto que el recurso natural más valioso de cualquier país es la capacidad creativa de su gente. Por tanto, la inversión en capital humano es uno de los ejes central de nuestra estrategia para el desarrollo de Nicaragua. Impulsaré la transformación de las instituciones del estado para que la participación de los jóvenes sea integral. Esto significa que voy institucionalizar dentro del estado y de la sociedad civil instancias dedicadas específicamente a la juventud.

## Inversión en Capital Humano

A pesar de todos los progresos innegables que se han hecho en los últimos 5 años, casi un millón de niños y jóvenes de 3 a 18 años no reciben educación, y de cada 100 que ingresan a primer grado, sólo 40 completan la educación primaria. Y más de la mitad de los niños abandonan la escuela porque tienen que trabajar para subsistir. Tenemos limitaciones en la calidad de nuestras escuelas, muchos maestros se han formado empíricamente y hay escasez crónica de materiales didácticos.

Todos sabemos que nuestras escuelas secundarias y técnicas vocacionales no están articuladas entre sí. La secundaria nos prepara para ir a la universidad, pero no para encontrar trabajo si

no terminamos el programa completo. La educación técnica vocacional tampoco responde plenamente a las demandas del mercado de trabajo. Nuestras universidades necesitan ser mucho más competitivas y responder con dinamismo y eficiencia a la rápido e incesante generación de nuevo conocimiento en la informática, la tecnología y la ciencia, para así preparar a nuestros jóvenes con las herramientas para su triunfo en el mercado laboral y el sector productivo. He insistido que nadie debe bachillerarse sin el dominio de los tres idiomas de hoy: español, inglés y el lenguaje de las computadoras. He ofrecido instalar al menos 10 mil computadoras en kioskos tecnológicos repartidos a lo largo y ancho de todo el país para el futuro de nuestros jóvenes. Ya hemos instalado muchos kioskos con donaciones y ayuda de amigos, empresas y otras organizaciones.

En las propuestas de gobierno que le he venido presentando al pueblo de Nicaragua, ya he explicado mis planes respecto a educación, vivienda, salud. Estas incluyen reformas a la educación secundaria, técnica vocacional, y universitaria para que los planes académicos estén adecuados a las necesidades del mercado laboral. También estableceré un fondo de becas para estudios en centros de excelencia en el extranjero.

#### Revolución Moral

Hoy día, la mayoría de los jóvenes no ven con optimismo su futuro como nicaragüenses. Muchos aspiran a emigrar a mejores tierras. Esta situación es radicalmente diferente a cuando yo era joven, e incluso cuando mis hijos eran jóvenes. Todos queríamos hacer nuestras vidas aquí en Nicaragua. Tenemos que generar las condiciones para que nuestros hijos quieran vivir y tener hijos en Nicaragua y que estén orgullosos de Nicaragua. Solamente así saldremos adelante. Ningún plan de gobierno funcionará sin el apoyo y el entusiasmo de nuestros hijos y nuestros jóvenes.

Yo comprendo la preocupación que nuestros jóvenes tienen respecto a su futuro. A diario vemos los enormes problemas que tenemos de pandillas, drogas, violencia, fragmentación de la familia, apatía, y una enorme falta de oportunidades.

Tenemos renovar moralmente nuestra Patria. El candidato del otro partido no tiene la autoridad moral para hacerlo, por la conducta que ha mostrado en el pasado, y que continúa mostrando en el presente.

Mi gobierno apoyará decididamente la inversión en capital humano, pero hay que generar oportunidades de empleo aquí en Nicaragua. Mi plan de gobierno está dirigido fundamentalmente a aumentar el empleo productivo en cantidad como en calidad. Para generar empleo se necesita inversión, y esta solamente se da si hay estabilidad política y macroeconómica. Con mi gobierno, los jóvenes pueden estar seguros que en Nicaragua encontrarán cabida en los nuevos empleos que se generarán con la inversión que atracremos. Así que a los y las jóvenes les quiero decir, que sí se puede, tener mejores oportunidades de empleo para todos y un desarrollo integral que les fortalezca. Con Bolaños y Rizo

van a tener mas empleo, empleo digno y estables y bien remunerado.

#### Planificación Familiar

Veo con preocupación que hay una enorme cantidad de madres jóvenes, muchas de ellas solteras, quienes sufren de violencia, abuso sexual, inestabilidad laboral, que hacen que el futuro y el desarrollo integral de sus hijos sea un sueño inalcanzable.

Tenemos que desarrollar una nueva actitud de vida para poder ofrecerle un futuro digno a nuestros hijos. Tenemos que ser responsables con la reproducción y reducir la tasa de crecimiento de nuestra población. Mi gobierno enfatizará campañas de comunicación masiva para educar a la población sobre estos aspectos. Pero nada de esto funcionará sin una nueva moralidad de estabilidad y unidad familiar. Y en esa tarea debemos enfrascarnos todos, gobierno, sociedad civil, iglesia, todos juntos.

Voy a impulsar el desarrollo de programas de educación sobre población y salud reproductiva especialmente para adolescentes, para fortalecer la autoestima, la responsabilidad paterna, y la institución de la familia.

#### Secretaría de la Juventud

Para que la participación de los jóvenes sea real y concreta, vamos a crear la Secretaría de la Juventud adscrita a la Presidencia de la República como una instancia para coordinar, informar, apoyar, y servir de punto de comunicación entre el gobierno y las organizaciones juveniles de la sociedad civil, las universidades y escuelas, para así buscar soluciones específicas a los problemas que enfrenta la juventud y darle seguimiento a las políticas y programas de mi Gobierno para jóvenes. Esta Secretaría contará con el apoyo del Consejo Nacional de la Juventud. integrada por organismos gubernamentales y de la sociedad civil, con un espacio en el CONPES (Consejo Nacional de Planificación Económica y Social), que fortaleceré como mecanismo de consulta entre la sociedad civil y el gobierno.

Esta Secretaría brindará asesorías a las organizaciones juveniles con mecanismos ágiles y sencillos para fortalecer las instancias nacionales de coordinación juvenil. Por ejemplo, crearemos el premio nacional a la iniciativa juvenil y al voluntariado juvenil. Muchas de estas iniciativas serán ejecutadas en colaboración y concertación con organizaciones e instancias de la empresa privada y la sociedad civil.

Banco de Empleo. Se establecerá una red de ofertas de empleos tanto del sector público como del sector privado especialmente orientada a los jóvenes. Mi gobierno buscará apoyo de la empresa privada para que adapten sus políticas de empleo para beneficiar con ofertas atractivas para los jóvenes.

Promoción de las PYMES Juveniles. Mi gobierno apoyará favorablemente la creación de empresas productivas de jóvenes y bachilleres. La promoción de una cultura empresarial en los programas educativos es esencial. Se ofrecerá capacitación en técnicas laborales, administrativas, gerenciales y empresariales a 100 mil jóvenes en los 5 años de mi gobierno. Al menos la cuarta parte de las compras del estado se harán de pequeñas y medianas empresas, que deberán ser empresas de jóvenes

menores de treinta años, y beneficiarios de los programas de capacitación ofrecidos.

<u>Feria de Trabajo Juvenil</u>. Iniciaremos una feria para el intercambio de oferta y demanda para el trabajo juvenil. El objetivo principal será crear un espacio de encuentro en el que participen jóvenes, educadores, agencias de desarrollo, instituciones gubernamentales, entidades financieras, entes territoriales y empleadores, para enlazar el desarrollo de nuevas posibilidades de empleo y desarrollo de la juventud.

### Atención Sectorial a la Juventud

<u>Mujer joven</u>. Mi gobierno le dará especial atención a las jóvenes a través de educación sobre salud reproductiva y capacitación técnica y profesional para la vida y el trabajo. Igualmente se impulsarán programas de prevención de la violencia intrafamiliar y atención a madres solteras.

<u>Juventudes Indígenas y del Caribe</u>. Mi gobierno no hará distinción basada en raíces étnicas y culturas diferentes, pero apoyaré la educación bilingüe e intercultural, para que preserven sus raíces culturales propias, fomentando así una cultura de respeto al carácter multi-étnico de Nicaragua.

Rehabilitación de Jóvenes con Problemas Sociales: Aumentaré sustancialmente los fondos destinados a la atención y rehabilitación de jóvenes con adicción a drogas, con extrema pobreza, víctimas de violencia, para su reintegración a la vida social y productiva del país.

Procuraduría Especial de la Juventud: Promoveré una ley creadora de la Procuraduría de la Juventud adscrita a la Procuraduría General de Derechos Humanos, para promover los derechos de l@s jóvenes. Este programa realizará estudios, investigaciones y análisis para establecer diagnósticos sobre la situación económica, social, cultural y política de los derechos de los y las jóvenes, y generar recomendaciones.

### Cultura y Deportes

Fondo de Desarrollo del Arte Joven. Destinaré financiamiento por concurso para proyectos culturales impulsado por jóvenes y para los jóvenes. Promoveré la realización de ferias culturales de la juventud que promuevan la pintura, la literatura, el teatro y la música entre otras expresiones artísticas.

Apoyo al deporte: Promoveré la formación de redes de deporte amateur y la capacitación deportiva a ligas juveniles. Impulsaré la instalación de centros deportivos a lo largo y ancho del país, para que nuestros jóvenes, en los barrios, en las comarcas, en las ciudades, practiquen masivamente el deporte. Queremos muchos Denis Martínez, Rosendo Alvarez, Marvin Benard. etc.

Resumen: Hermanos nicaragüenses, aquí les he mostrado algunas de las acciones más relevantes de mi programa dirigido a los jóvenes. Familia, sociedad y gobierno tenemos que trabajar juntos para que nuestros jóvenes de hoy sean los hombres del mañana. Nuestro futuro como nación depende en lo que hagamos hoy con nuestros hijos.

Y sí se puede! !Juntos podemos lograrlo! La patria merece el apoyo de todos y yo te lo agradezco.

